

# MEDCOOP

*Collectif pour le développement de la coopération décentralisée en Méditerranée.*

---

## Note de synthèse

### Coopération en Méditerranée Rencontre Nord Sud des acteurs de terrain Marseille 21-22 novembre 2001

Un an après le Forum Civil et la Conférence ministérielle Euroméditerranéenne issus de l'accord de Barcelone qui se sont tenus à Marseille, le collectif MEDCOOP a organisé les 21 et 22 novembre 2001 **les rencontres des acteurs de la coopération en Méditerranée**, avec le soutien du Ministère des Affaires Etrangères et de la Région Provence-Alpes-Côte d'Azur.

Une trentaine d'acteurs de terrain venus de huit pays de la méditerranée se sont exprimés sur l'état de la coopération entre la Région PACA et les pays riverains de la Méditerranée devant 250 représentants d'institutions, d'associations et d'entreprises.

Trois thèmes ont été abordés :

- **Génération solidaire** : la place des jeunes dans la construction de l'espace méditerranéen de demain ;
- **Développement solidaire** : le partenariat économique et le développement local ;
- **Méditerranée solidaire** : les perspectives de la coopération décentralisée en Méditerranée.

Ces rencontres ont permis de faire le point sur l'état réel de la coopération en méditerranée. Le bilan qui se dégage reflète les contrastes d'une coopération qui malgré ses tâtonnements est en passe d'imposer sa difficile légitimité.

De part et d'autre de la Méditerranée, les initiatives locales se multiplient et concernent tous les secteurs. Face à la globalisation, le développement local apparaît comme l'une des meilleures réponses à la sauvegarde des particularismes régionaux. La décentralisation de la coopération remet en perspective quelques notions élémentaires perdues par le flot de l'actualité médiatique.

Les programmes « jeunes » instaurent peu à peu un courant d'échanges qui soulève enfin les véritables questions sur le respect mutuel et le besoin de dialoguer avec l'autre. Des jeunes immigrés manifestent de plus en plus leur volonté d'apprendre le monde hors des tutelles culturelles. De part et d'autre de la méditerranée, les jeunes s'interrogent sur les limites du modèle culturel occidental que l'on veut présenter comme le modèle exempt de tout reproche.

Les jeunes volontaires prennent la mesure de la pauvreté, de l'incompréhension et de l'ignorance de l'autre qui génèrent l'intolérance et le racisme. Ils entendent se mobiliser, au Sud comme au Nord, en faveur d'actions d'échanges contribuant à la paix et au développement.

# MEDCOOP

*Collectif pour le développement de la coopération décentralisée en Méditerranée.*

---

Les écarts de toutes natures entre les divers pays du bassin méditerranéen nous rappelle l'urgence des programmes à engager pour améliorer l'accès à l'éducation, favoriser l'égalité des chances homme-femme, soutenir les acteurs qui luttent pour la protection de l'enfance, renforcer les formations... Des associations ont déjà ouvert la voie et prouvent que des résultats sont au bout des actions.

Le partenariat innove dans le développement économique et le maintien des emplois menacés par l'ouverture des marchés à la concurrence internationale. Les formules originales mises en place (compagnonnage industriel, accompagnement à la création de très petites entreprises, pépinière d'entreprises et autres alternatives au chômage) ouvrent la voie à de réelles solutions pour créer ou sauvegarder des activités à caractère économique génératrices d'emplois et de ressources. Des programmes qui ont impliqué des immigrants dans leur village d'origine ont relancé des activités et permis de franchir le fossé entre les nouveaux nantis et leur famille.

Les réactions spontanées exprimées lors de ces rencontres ont eu le mérite de la clarté et ont témoigné de la lucidité et la maturité des acteurs de terrain. Certains débats qui accaparent les séminaires de spécialistes semblent pouvoir trouver une partie de leur solution par les acteurs eux-mêmes. La pratique du terrain, l'acharnement des petits acteurs à répondre durablement et localement à des défis jugés insurmontables il y a peu donnent tout son sens à leurs actions et à celles des institutions qui les soutiennent.

La coopération décentralisée n'est plus dans sa phase d'interrogation sur la validité opérationnelle de tel ou tel projet. Il est question aujourd'hui de tenir compte de l'ensemble des avancées constatées et de fixer un cadre de partenariat aux objectifs clairement établis.

En fait les acteurs de la coopération en Méditerranée réunis à Marseille les 21 et 22 novembre ont dessiné une nouvelle étape de la participation citoyenne à la coopération en Méditerranée en recommandant :

- Le renforcement de l'impact de la coopération méditerranéenne en s'appuyant sur une meilleure coordination entre les acteurs de terrain ainsi que sur une amélioration des relations entre les partenaires du Sud et du Nord, leurs Etats, leurs collectivités locales et l'Union Européenne ;
- L'implication des acteurs de terrain dans le processus de prise de décision et la transparence des politiques de coopération par l'élaboration et la mise en œuvre d'un code de bonne conduite des actions de la décentralisation de la coopération ;
- La consolidation des programmes d'échanges de jeunes en favorisant l'accompagnement des actions mutuellement bénéfiques et la participation des jeunes issus de l'immigration ;
- L'émergence d'une pédagogie adaptée visant à améliorer les formations initiales et continues dans le domaine de la coopération méditerranéenne ;
- La mise en réseau des informations des différents partenariats de la coopération méditerranéenne afin de renforcer la lisibilité des programmes engagés et de rendre plus efficace leur médiatisation.